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生肉蛋類禁攜入境
海關提醒自用亦違法

市民北上買餸成風 違法個案增

【大公報訊】記者莫思年報道：本月22日起實施
首階段禁用即棄塑膠餐具及產品，環保署指至上月底
兩萬間中小型食肆有21%已轉用非塑膠餐具，環保署
助理署長鄭健認為是不錯的比例。大型連鎖餐廳食肆
紛表示會在本月22日或之前轉用非塑膠餐具。

鄭健在電台節目表示，署方一直有留意非塑膠產
品的價錢變化，已做過兩次市場價格調查，發現替代
餐具的價格正慢慢下降。鄭強調，法例生效起的6個月
適應期，期間不會對違規的業務進行執法，會集中宣
傳教育，並派員走訪2萬間食肆及2萬間零售店、酒店
及賓館，如未符合要求，會了解他們面對的困難等。
過了6個月後，環保署會再探訪之前去過的食肆，了解
實際情況，並以宣傳、教育、勸喻及警告為主。對於
屢勸不改的食肆或店舖，署方視乎情況考慮採取執法
行動。

環保署：替代餐具漸降價

【大公報訊】記者
莫思年報道：壹傳媒創

辦人黎智英與《蘋果日報》三間相關公司涉
嫌串謀勾結外國勢力案，從犯證人、法律助
理陳梓華昨日繼續出庭作供稱，黎智英向
他表明勇武派街頭縱火破壞等行為，令
「畫面唔靚」，會失去國際支持，希望勇武派
克制。

陳梓華供稱，2019年7月首次見黎智
英，確實日子忘記了，是民主黨創黨主席李
柱銘致電約他出席，但未有事先透露該次見
面的目的。陳梓華指見面時被要求交出手
機，黎智英更表明曾調查過他的背景。黎當
時提出勇武派令到示威現場的 「畫面唔

靚」 ，希望他能聯絡一些勇武派領袖，意思
是認為勇武派在街上破壞，縱火及破壞公共
設施等，會失去國際尤其美國的支持。黎
智英因此提出，希望他聯絡勇武派領袖要
求他們克制。陳梓華在2019年11月與黎智
英第三次見面時，表示未能聯絡上勇武派領
袖。

第三次眾籌後不想再登報
陳梓華說黎智英說過可以透過其助手

Mark Simon聯絡他，Mark Simon會每日
向其匯報。Mark Simon曾提及與黎智英希
望在多個地方舉辦報紙展覽，要求陳梓華收
集 「G20登報計劃」 的20份報紙。黎智英與

Mark Simon曾為第三次眾籌活動墊支登報
費用，陳梓華負責收集各登報費用的發票後
再傳送給Mark Simon，Mark Simon便以
加拿大銀行戶口支付有關費用，再把收據傳
送給陳梓華。

陳補充，第三次眾籌籌得約1400萬港
元，李宇軒對使用該筆款項的用途，表示登
報好像放煙花，第一次 「好似好好睇、好犀
利，第二次仲OK，再做就無意思」 ，Mark
Simon亦曾說過刊登實體報紙不是最好的文
宣手法，最終大家決定不再登報。有部分人
想繼續登報遂離開團隊，餘下的人組成 「重
光團隊」 ，骨幹包括李宇軒及 「攬炒巴」 劉
祖廸等人。

下周一（22日）實施即棄膠餐具首階段
管制，環保署早前實地走訪2萬間中小型食
肆，截至上月底，有21%已轉用非塑膠餐
具，大型連鎖餐廳則表示會在限期前轉用

非塑膠餐具，當局指反應不錯，並指替代餐具正慢慢降價，與膠餐
具價格差距漸收窄。走塑成本轉嫁給消費者是意料中事，有大型快餐集
團表示非塑膠外賣餐具每套將收取1港元，鼓勵客人使用自攜餐具。

多年前筆者曾經到訪一些餐具走塑計劃較成功的地區，主人家
向筆者送贈一套小巧精緻，專門供食用外賣快餐的小型餐具。小包
裝內有筷子、匙羹，為方便放入袋中攜帶，長長的筷子設計成兩
段，中間有螺旋設計，將兩截筷子連接便可如常使用，十分方便，
值得參考。

香港自攜餐具暫未成風氣，這方面的推廣工作需要加強。即棄
餐具走塑，關鍵就是個人要有環保意識，與法例雙管齊下，才可以
驅使社會作出改變，為地球、為下一代作貢獻。

透視鏡
蔡樹文

海關跨境橋岸科港珠澳大橋貨物組指揮官
鄧維邦表示，近年不少市民趁周末及假期前往
內地消費，今年首三個月查獲非法進口受規管
食物的個案，大多數個案是從旅客渠道截獲，
亦有部分人會經車輛運送食品回港。同時，復
活節假期後檢獲未煮熟肉類及蛋類的個案數字
輕微上升，相信與假日個別口岸的跨境人流及
車流量破紀錄有關。

五一黃金周將嚴謹執法
至於去年非法進口受規管食物及相關走私

個案則錄得1057宗，數字與疫情前水平相若。
鄧維邦續說，市民會因一時之便或對法律不清
晰，而將受規管食物帶回港。對於五一黃金周
將至，海關表示會嚴謹執法，與食環署會交換
情報，並會不時在各口岸聯合執法，安排食安

中心檢疫偵緝犬在邊境管制站協助巡查。海關
與食安中心亦會向旅客派發有關規例及食物安
全的宣傳單張。

食安中心風險管理科食物進／出口組衞生
總督察鄧耀恒表示，去年就跟進及調查海關轉
交的個案提出共1117宗檢控，今年首3個月則
有357宗。鄧耀恒提醒市民，非法進口食物可能
來歷不明，沒有接受當局檢測，難以證明可供
安全食用，加上運送時亦可能放置於危險的溫
度或衞生情況不理想的環境中，進食或會威脅
健康。

他續指出，進口高風險食物例如野味、肉
類、家禽及蛋類均受法例規管，任何人進口或
攜帶這些食物入境，而沒有來源地當局的衞生
證明書或沒有食環署事先書面批准，均屬違
法。

香港與內地全面通關，加上港車北上
措施的實施，很多市民前往內地消

費，甚至有人北上買餸 「入貨」 ，因一時
之便或貪平把受規管食物帶回港。海關聯
同食物安全中心昨日公布非法進口受規管
食物個案數字，截至今年首三個月共查獲
396宗，較去年同期上升，佔去年全年個
案的37%。

五一黃金周將至，海關提醒市民不應
攜帶未經煮熟的肉類或蛋類等入境香港，
即使這些食物屬自用亦會違法。

▲私家車走私食物，在運輸過程中被放置在
危險溫度及衞生欠理想的環境。

▲

貨車走私食物，無所遁形，海關提醒勿以
身試法。

大公報記者 葉浩源

【大公報訊】記者葉浩源報道：海關為
加強打擊市內街頭販賣私煙活動，自2月19
日起在各個管制站和全港各區展開代號為
「風暴」 的大型執法行動。執法人員昨日再
在深水埗採取行動，成功偵破三宗街頭販賣
私煙案件。

海關人員昨日下午在深水埗先後截查3名
年齡分別為23歲、59歲和67歲的可疑男子，
並在各人身上檢獲200至800支懷疑私煙，他
們均報稱私煙屬自用用途。3名被捕男子已被
落案控以 「管有應課稅品條例適用的貨品」
罪。

今年偵破179宗街頭賣私煙
截至昨日，海關今年共偵破179宗市內

街頭販賣私煙案件，檢獲共約15萬支懷疑私
煙，估計市值約
61萬元，應課稅
值約43萬元。海
關表示，大部分
被捕人為私煙買
家並有年輕化的
趨勢，逾半案件
發生在深水埗、
觀塘、屯門和荃
灣區一帶。
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▲海關表明會聯同食環署加強抽查走私食物。

▲海關表示今年已偵破179
宗街頭販賣私煙案件。

陳梓華：黎智英不滿勇武派示威畫面唔靚
黎智英案

自攜餐具助走塑

【大公報訊】記者龔學鳴報道：針對英國政
府再次發表所謂 「香港問題半年報告」 ，故伎重
演拿《中英聯合聲明》大做文章，老調重彈攻
擊抹黑 「一國兩制」 ，惡意詆毀香港國安法、
《維護國家安全條例》和新選舉制度，粗暴干涉
特區司法和法治，外交部駐港公署發言人強烈譴
責。

發言人指出，15日恰逢中國第九個 「全民國
家安全教育日」 。今天的香港，告別了動盪不安
的局面，徹底終結了維護國家安全 「不設防」 的
歷史。在香港國安法和新選舉制度有力護佑下，
香港走出 「黑暴」 ，重歸秩序和法治，迎來從由
亂到治走向由治及興新階段。新制定的國安條
例進一步鞏固了特區維護國家安全的堅實屏
障，使香港居民依法享有的各項權利自由在更
加安全的環境下得到更好保障，為外國投資者提
供了更加安全、穩定、高效的營商條件。無論英
方進行多少次唱衰抹黑，都不可能改變這一鐵的
事實。

英國政府更顯其虛偽雙標
發言人表示，香港是法治社會，特區行政、

司法機關嚴格執法、公正司法，完全符合法定職
權，嚴格遵守法定程序，不容指摘。英方一面口
口聲聲說維護法治，一面公然干預香港特區司

法，甚至要求釋放正在審理案件的當事人，充分
暴露其無視法治的真面目。英方一面指責香港
《維護國家安全條例》有違國際人權法，一面卻
忘了自己去年剛通過更為嚴厲的國安法，更顯其
虛偽雙標。

發言人表示，香港回歸後，《中英聯合聲
明》的歷史使命已然完成。英方至今仍指責中方
違反聯合聲明，對回歸後的香港念念不忘其所謂
「責任」 ，不過是為自己繼續干預香港事務、禍

亂香港製造藉口。我們奉勸英方從殖民舊夢中徹
底清醒過來，認清其在香港既無主權、又無治
權、更無監督權的現實！

發言人強調，香港是中國的香港，香港事
務純屬中國內政。任何
抹黑唱衰香港的雜音，
都撼動不了 「一國兩制」
行穩致遠的堅定步伐，新
時代 「香港號」 列車必將
一往無前，不容阻擋！我
們敦促英方尊重國際法原
則和國際關係基本準則，
尊重香港由治及興的客觀
事實，盡早放下殖民傲慢
和霸道思維，停止插手干
預香港事務和中國內政！

外交公署：暴露無視法治真面目
【大公報訊】記者李清報道：特區政府發言

人表示，香港特區是中國不可分離的部分，是一
個在 「一國兩制」 下享有高度自治權、直轄於中
央人民政府的地方行政區域。《中英聯合聲明》
的核心要義是中國恢復對香港行使主權，沒有賦
予英國干預回歸後香港事務的權利。英國對回歸
後的香港無主權、無治權，也無監督權。 「英國
重施故伎，罔顧事實，對香港特區各方面情況發
表以政治凌駕法治、顛倒黑白的謬論，公然干涉
屬中國內政的香港事務，妄圖破壞香港繁榮穩
定，注定徒勞無功。」

報告內容無稽失實
發言人表示， 「特

區政府嚴正反駁英國所
謂半年報告對重塑區議
會的錯誤描述。上一屆
區議會的亂象在香港人
盡皆知和厭惡，讓區議
會重回正軌，重塑區議
會是有必要性和迫切
性。重塑區議會是完善
地區治理工作的重要一
環，設立多種的區議員
產生方式，讓愛國愛港

而且有志服務地區的人士可以透過多種渠道參與
區議會的工作，能夠更全面、準確反映民意。」

發言人重申，特區政府強烈反對英國所謂半
年報告中針對香港特區維護國家安全相關法律的
無稽和失實內容。自香港國安法在2020年6月實
施以來，英國一直漠視香港在2019年發生的大
型、持續、重創香港社會民生經濟、無日無之的
暴亂，假藉不同事件、場合和藉口，惡意詆毀香
港特區維護國家安全相關法律，對盡責、忠誠和
依法維護國家安全的香港特區肆意攻擊，而對該
等法律讓廣大香港市民生活和經濟活動回復正
常、營商環境恢復的實況置若罔聞，其霸凌和
「雙標」 的虛偽面目和行徑，實在極其醜陋、令
人不齒。

發言人指出： 「特區政府堅決維護國家主
權、安全和發展利益，全面準確貫徹 『一國兩
制』 方針的最高原則。特區政府堅定不移全面準
確實施《香港國安法》、《維護國家安全條例》
及香港特區其他維護國家安全的相關法律，依法
有效防範、制止和懲治危害國家安全的行為和活
動，同時維持普通法制度、堅持法治原則、依法
保障香港市民的權利和自由，確保 『一國兩制』
實踐行穩致遠。特區政府強烈要求英國立即停止
不符合國際法和國際關係基本準則的行為，立即
停止干涉中國內政和香港事務。」

特區政府促停止干涉中國內政

英國再藉所謂半年報告抹黑香港

▲《維護國家安全條例》經過立法會認真和謹慎的審議
後獲全票通過，得到廣大香港市民全力支持。


